
考試委員實地參訪國立故宮博物院南部院區

座談會紀錄

時間：中華民國 105年 9月 6日（星期二）上午 9時 30分

地點：國立故宮博物院南部院區

參加人員：

考試院：周委員玉山、王委員亞男、詹委員中原、馮委員正

民蕭委員全政、周委員萬來、楊委員雅惠

吳參事兼執行秘書鏡滄、蘇副處長清波

考選部：程司長挽華

銓敘部：呂司長秋慧

公務人員保障暨培訓委員會：陳參事東欽

行政院人事行政總處：施參事旺坤

國立故宮博物院：林院長正儀、王處長士聖、林主任文益

主持人：周值月委員玉山、林院長正儀

                                    紀錄：周蕙蘋

壹、林院長正儀致詞並介紹與會人員(介紹與會人員部分，

略)

首先非常歡迎各位考試委員蒞臨參觀，故宮南院籌建

經費從民國 93年核定的 60億元，增加到 79.335億元，再

加上 BOT投資金額 30億元在內，故宮南院建設經費達 109

億元，增加將近 50億元投資經費，代表著政府的決心與魄

力。故宮南院籌建計畫於 93年 12月行政院核定之初，即

以「亞洲藝術文化」為定位及發展方向，以「平衡南北、

文化均富」為目標，致力成為南臺灣藝術、文化、教育、

文創及觀光重鎮。

本院研究同仁正以宏觀的視野，從文化交流觀點切入，

審視並詮釋本院典藏，結合臺灣特色，策劃豐富多元的亞

洲藝術文化展，並規劃以促參方式規劃建構一座佔地 50公
1



頃的亞洲園區，提供民眾體驗亞洲多元文化之優質環境並

體驗臺灣特有的文化創意，並透過與地方相關產業結合，

藉由「外溢效應」帶動中南部文化及經濟發展。

去(104)年 12月 28日開館試營運，在今(105)年 8月 3

日即突破百萬參觀人次，足見南部地方民眾非常期待。目

前南院編制員額配置 80名，無法比照臺北院區配置駐衛警

察、展場管理人員、機電技術人員，人力非常的單薄，希

望能透過增加南北院人員交流，以及與地方政府、大專院

校建立策略聯盟，跨界整合不同領域的專業知識與經驗，

以成就文物保存的最佳發展。未來希望故宮南院對於臺灣

整個文化的發展有所貢獻，並能帶動地方經濟發展，以及

教育文化的傳承。

貳、周值月委員玉山致詞並介紹與會人員(介紹與會人員部分，

略)：

非常感謝林院長，特別南下熱情的接待，今天來到南

院，讓人想起詩經的兩句話：「周雖舊邦，其命惟新」

《詩經.大雅.文王》。舊邦是故宮，新命是南院。1940年

末，蔣介石先生費盡千辛萬苦，把 60萬件故宮文物，飄洋

過海運到臺灣，在歷屆館長與同仁辛勤的維護以及推展之

下，臺北故宮成為全亞洲最受歡迎的博物館，在全世界排

第 7名，這是非常了不起的成就，也是臺灣最重要的人文景

觀。我今天第一次看到林院長，看起來非常年輕，已有 30

年的博物館經驗。臺北故宮我參觀過將近 100次，今天第

一次來到故宮南院，心情非常雀躍，相信其他各位委員的

感覺也是一樣的。
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◎周值月委員玉山

請教林院長，故宮預算有多少？

◎林院長正儀：

故宮預算扣除工程費，每年大約有 11億新臺幣，其中

人事費即將近 5億多，本院業務屬性特殊，許多重要國寶文

物需要高度嚴格保護，北院駐衛警察有 66位，以及現場專

業管理員 50 幾位，合計約 120位，人事成本很高，相較國

內其他博物館人事費都占三分之二，未來將配合本院發展

願景，妥善運用各項資源。

參、故宮南院籌建規劃暨營運管理 (王處長士聖進行簡報，

略)。

肆、議題討論暨意見交流

討論題綱一、建請維持「各機關職稱及官等職等員額配置

準則」（以下簡稱配置準則）第 5條第 3項但書規定，

俾以雙軌進用職務得排除納入各官等職等員額配置比

率計算，或增訂彈性規定，以切合機關實際用人需求。

建議事項：就本院而言，目前實務上僅（常務）副院長、

處長及副處長，係以雙軌制進用，其餘研究類職務(研

究員、副研究員及助理研究員)均係準用教育人員任用

條例相關規定聘任之，其雖定有官等職等，並無實際

運用，爰建請維持現行規定或增訂彈性規定，以切合

本院實際用人需求，並能符合員額配置規定。

◎呂司長秋慧(銓敘部)：
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本次配置準則修正擬將雙軌制職務納入各官等職等員

額配置比率計算，主要係考量與同層級機關配置比率之衡

平。因應上開修正，為避免受影響機關數過多，對機關衝

擊影響過鉅，經參酌本部 104年 11月 9日配置準則修正草

案會議結論及相關機關意見再予審酌，有關配置準則所定

各官等、職等員額配置比率（如：各官等及薦任第七職等

以下非主管職稱配置比率）將予配合調整。另依配置準則

第 13條規定，機關如因組織結構、業務性質特殊，無法依

該準則規定配置官等、職等員額，得敘明理由陳報考試院

同意，已有彈性規定。是以，未來配置準則修正後，故宮

組織編制如有上開特殊情形，得依上開規定敘明理由，陳

報考試院同意。

◎施參事旺坤（人事總處）：

本總處完全同意銓敘部意見。銓敘部前於 104年 9月

15日將「各機關職稱及官等職等員額配置準則」修正草案

函送本總處及中央暨地方各主管機關人事機構表示意見，

並經故宮將上開建議事項回復予該部知悉。又以配置準則

修正影響範圍甚廣，仍需賡續與中央及地方機關溝通檢討

為宜，為利討論，本總處已於 105年 7月 20日函請銓敘部

就本次修正所涉條文提供事實數據之統計分析及相關影響

評估。另針對故宮所提建議維持現行條文第 5條第 3項規定，

排除雙軌制職務納入配置比率計算，或增訂彈性規定部分

本總處將納入後續規劃參考。

◎周委員萬來：
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各機關職稱及官等職等員額配置準則，係組織建構相

當重要的基礎工程，涉及職務列等層面非常大，本席擔任

考委 2年來都非常關注，因考試院乃合議制，一切重大決策

概由考試院院會決定，目前聘任人員人事條例草案刻正由

銓敘部研擬後報院。據了解各界的反對聲浪很大，尤其是

直轄市政府，本席比較在乎各機關高階簡任官比例是否確

實需要達到 25％，是否有調降空間？另公務人員基準法將

聘任人員視為常任人員，但又非永業化，似有矛盾之處，

部分之處仍須再加以考量，且涉及退休撫卹，目前以中央

研究院與故宮聘任人員人數最多。本席欲了解，故宮對於

聘任人員人事條例的想法為何？是聘任人員人事條例，還

是現行規定，較符合業務上的需求？

◎馮委員正民：

故宮研究人員結構中研究員、副研究員、助理研究員

之比例為何？以及組織結構為金字塔或圓柱形？故宮曾希

望助理研究員不要太多，南院目前有沒有研究人員，還是

所有的研究人員都在故宮北院？

◎王處長士聖：

目前南院有四科，其中典藏研管科、教育展資科有研

究人員，均為新進人員，由助理研究員開始做起，若要升

副研究員，除須具一定年資外，還要有相當的學術研究成

果，始能升遷，目前副處長是研究員。

◎林院長正儀：
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針對馮委員的提問，目前故宮館藏有 69萬件(包括數位

典藏)，各有不同的文物屬性，在研究的過程當中，研究員

與物件的關係一直在累積，有很多的老研究員，其研究成

果極具價值，組織結構倘為金字塔，將不利研究人員遴聘

亦無法鼓勵久任，基於文化經驗傳承及文物管理之特殊性

需要，希望未來能夠有彈性作法。針對周委員萬來所關心

聘任人員人事條例之定位問題，事實上，教育人員與聘任

人員交流日趨頻繁，未來聘任人員人事條例建構是可行的

尤其是在談跨界(域)人才交流時很重要，文化業務之屬性本

以創新傳承為發展方向，與一般行政機關業務性質甚有差

異，亟需借重學術界人士或具文化、創意之高階專業人才。

討論題綱二、建請增加本院駐衛警察員額 24名，併解除職

缺遴補方式之限制，俾符本院安全勤務需求，以維國

寶文物安全。

建議事項：本院駐衛警察成立多年，各項勤務制度規劃有

當、運作穩定，北部院區現有駐衛警察 58人，缺額 3

人，南部院區參採本(105)年度委外保全及北部院區駐

衛警察之執勤經驗，於重要管制點請增駐衛警察 24人，

如由本院自行對外招聘，併本院現有駐衛警察，除新

進人員勤務銜接無窒礙外，更可收事權統一之效，人

力運用將更具彈性。爰建請駐衛警察員額請增 24人，

併解除職缺遴補方式之限制，以切合本院維安需求。

◎施參事旺坤(人事總處)

首先非常高興今日到故宮南院參訪，故宮南院自去年
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底開館，短短一年之間即有豐碩成果表示敬佩。今日簡報

並詳析駐衛警及保全之利弊得失，總處將秉持服務各機關

立場，將持續透過員額評鑑機制，核實檢視機關列管超額

員額及未運用缺額情形，並配合業務消長妥適配置人力，

俾使人力運用達到最大效益，當然也會加強與各機關溝通

但如何解決故宮南院駐衛警問題，這部分我會帶回去請相

關單位審慎研議，也請故宮屆時多提供相關資料。 

◎蕭委員全政：

今很高興能來到故宮南院參觀，剛由王處長進行說明，

本人有些感想供院參考，首先「導覽」部分，係以國家為

基礎，為不同國家語言的人提供服務；另為「展(示)覽」

部分，則以跨文明為基礎，展示不同文明，如印度文明、

回教文明等文物。又冷戰後以文明衝突與合作之爭逐漸展

開，但南院儘管設立之目標為「平衡南北、文化均富」，

卻隱含以北為主而要平衡南；在冷戰之後，南院可以重新

定位而有別於北院之著重傳統華夏文化的推廣。若文明衝

突與合作為未來發展趨勢，南院似可運用及連結政府新南

向政策，以「文化臺灣，展現亞洲」為新定位，特別展現

臺灣文化與亞洲文化，讓臺灣文化朝向「全球在地化」、

「在地全球化」，使南院成為臺灣文化和亞洲文化的重鎮

與北院平衡。

◎王亞男委員：

今天故宮所提的兩項討論建議案，本人深表同意且贊

成，原因很簡單，原則上非常支持國家政府的總員額管制
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但為了政府的效能，政策要有彈性，這是我們一直強調的

希望人事總處落實員額評鑑，因為通常每個機關都希望增

加人員，但事實上應視各機關業務功能及績效而定，才不

會誰開口就有，或真正需要者人力不足。政府既然設立故

宮南院，而且已經花了 80億，就應予配置相對的組織編制

與員額，始符合設置目的並達到其功能。

◎王處長士聖

就如同主席所說的，非常謝謝委員們的大力支持，臺

北故宮整個園區 16公頃，南院是 70公頃，但南院員額只有

臺北故宮的四分之一，請人事總處多幫忙。

◎林院長正儀：

國家重要文物保護不容有任何閃失，一件國寶價值可

能就超過幾十億新臺幣，何況南院目前有 69萬多件國寶文

物，保全流動性高，且對文物保護認知、技能都不夠，因

此南院建請增加駐衛警察刻不容緩。另外，有關南院定位

與文化交流部分，再向蕭委員全政請教。

◎周值月委員玉山：

現在臺北故宮近 70萬件文物，一個宋代瓷碗要價新臺

幣10億元以上，本席將在後天考試院院會中為故宮請命，

向施人事長建議，增加南院駐衛警察員額。

伍、互贈紀念品並合影留念(略)

散會：中午 12時 20分
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主席：周玉山
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